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ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA Nº 16 – 10 de julho de 2023 

Aos dez dias do mês de julho de dois mil e vinte e três, segunda-feira, às dezoito horas e dezoito minutos, em 
primeira convocação, aconteceu a décima sexta reunião ordinária do Conselho Municipal de Turismo de 
Bombinhas – Comtur – gestão dois mil e vinte e um / dois mil e vinte e três, realizada no auditório da Secretaria 
de Turismo e Desenvolvimento Econômico, localizado na Avenida Leopoldo Zarling, número dois mil e setenta e 
dois no bairro de Bombas, em Bombinhas/SC. Participaram do encontro os conselheiros, representantes do 
poder público: Marlene de Sena e Keli Regina Benvegnú (Secretaria de Turismo e Desenvolvimento Econômico), 
Gabriela Lais Becker (Fundação Municipal de Cultura), Amauri Farias Ramos Neto (Secretaria de Planejamento 
e Regulação Urbana) e Flávio Steigleder Martins (Fundação Municipal de Amparo ao Meio Ambiente), e, 
representando a iniciativa privada e a sociedade civil organizada: Jaime Mendonça Sant´Ana Junior (Área de 
Comércio e Serviços) e Mario Lamenha Lins Neto (setor de gastronomia). Também participaram do encontro 
Leonardo Magnus Scheffer, Turismólogo da Secretaria de Turismo e Desenvolvimento Econômico, Karin Heloisa 
de Maria, representante da Secretaria de Planejamento e Regulação Urbana, Carlos Eduardo Oliveira 
Boaventura e Alessandra de Paula Farias, Diretor de Eventos e Técnica em Turismo da Secretaria de Turismo e 
Desenvolvimento Econômico e o empresário Cristiano Idalêncio da Costa. O presidente Jaime deu as boas-
vindas a todos e já iniciou a reunião, sendo o primeiro item a lei do food truck. O Mario falou sobre a reunião 
que aconteceu na semana passada na câmara de vereadores, em que ele e o presidente Jaime estiveram 
presentes e foi tratada da elaboração de uma minuta de lei, já apresentada para Secretaria da Finanças e 
Vigilância Sanitária. Após esta etapa, o Carlos Eduardo e o vereador José Antônio Olimpo fizeram uma reunião 
com o Secretário de Finanças Adílio, que se posicionou favorável à autorização e regulamentação. A Secretária 
Marlene questionou como deverá ocorrer a regulamentação e se consideraram as resistências do comerciante 
local. O Carlos afirmou que a instalação será para eventos específicos e com autorização prévia da Prefeitura, 
conforme regulamentação da Vigilância e Secretaria de Finanças. O Mario relatou que, a resistência inicial é 
normal, mas, que após os primeiros eventos, o comércio entende as oportunidades e passa a apoiar a iniciativa, 
que foi o que ocorreu em Porto Belo com o evento Som e Sol na Praça da Bandeira. O Jaime relatou que quando 
o pai dele foi no evento em Porto Belo, conheceu uma sorveteria e um restaurante do entorno, e que eventos 
desse também promovem o comércio local. A Marlene e o Carlos informaram que o Som e Sol tem interesse em 
fazer o evento em Bombinhas e que o público desta feira é um fiel e que seria positivo para o município. Em 
seguida, o próximo tema da pauta foi apresentado pelo Leonardo, o Turismo de Base Comunitária – TBC. O TBC 
começou a ser desenvolvido no município em dois mil e vinte, em uma parceria da Secretaria de Turismo e 
Desenvolvimento Econômico (Setur), Fundação Municipal de Cultural (FMC) e o Sebrae. O projeto teve que ser 
adiado durante seu andamento devido a pandemia, sendo retomado em dois mil e vinte e dois. Foram visitados 
os locais onde poderiam ser desenvolvido os produtos do TBC, e assim levantado o diagnóstico, prognóstico e 
elaborado análises SWOT. Foi desenvolvido também a marca em conjunto com a comunidade e produtores, e 
lançado um guia digital com alguns produtos. O plano do projeto foi apresentado no dia 14 de junho, porém os 
produtos ainda necessitam serem formatados para poderem ser comercializados, e esse assunto será levado as 
Câmaras Técnicas (CT’s) para ajudar neste desenvolvimento. A Marlene trouxe a questão de fazer visitas técnicas 
com os envolvidos no TBC no projeto Acolhida na Colônia, para eles terem uma experiência de um Turismo de 
Base Comunitária já consolidado. A Keli explicou que o TBC é caracterizado por produtos autênticos elaborados 
por pessoas da comunidade local, e que estes podem envolver ou não experiências em sua comercialização. O 
Jaime comentou sobre como o TBC é um produto muito discutido nacionalmente e internacionalmente, trazendo 
exemplo do Ministério do Turismo, que vem abordando o assunto, e também é pauta da Agenda 2030. 
Compartilhou que o tema é abordado no curso de turismo responsável que o Ministério está promovendo e que 
na parte de certificações, mencionam Bombinhas como destino que iniciou o processo com o Green 
Destinations. O conselheiro também falou de sua experiência em Paraty (RJ), quando consumiu do produto do 
TBC do local. A Keli então falou que o flyer ainda não foi publicado porque identificaram um prestador de serviço 
que não está regular e darão encaminhamento junto com a Sala do Empreendedor para a regularização. A Gabi 
acrescentou que o Sebrae enviou o flyer e que as equipes da Cultura e do Turismo farão a atualização e as 
correções antes de divulgar. O Jaime concordou com a necessidade de regularização e acrescentou que na lei 
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dos food trucks também deverá ser exigida a regularidade e o cadastro do Ministério do Turismo - Cadastur. A 
Keli então deu início a outra pauta, o projeto do Destino Turístico Inteligente (DTI), explicando que o mesmo 
possui 9 pilares, e que o município já trabalha estes pilares, assim como o DEL busca elaborar missão e visão, 
sendo estes já elaborados pelo próprio conselho. A conselheira também abordou que este projeto está sendo 
desenvolvido em 12 municípios e que haverá reuniões entre os mesmos para colaboração dos envolvidos. Para 
início a consultoria irá levantar os dados do município através das informações que já possuem e que será 
complementada em um formulário que a ser enviado, e que estas informações formarão indicadores dentro dos 
9 pilares, localizando assim a situação atual do município. Após isto, serão necessários alguns encontros com 
membros do trade e da comunidade local para consolidar a visão e elaborar o planejamento. Para tanto, foi 
sugerido que estes três momentos aconteçam junto nos meses de agosto e setembro, coincidindo com algumas 
reuniões do Comtur e os conselheiros concordaram. A conselheira também explicou que o DTI irá até o mês de 
março do próximo ano e que serão definidas duas ações prioritárias para serem desenvolvidas e, que é provável 
que o acesso a recursos para viabiliza-las. A Marlene expôs que neste processo as secretarias e prefeitura estão 
engajadas e dispostos a colaborar. Em seguida, o Flávio falou sobre a lei mil setecentos e oitenta e sete de dois 
mil e vinte e um, que proibiu a distribuição de copos e canudos de plástico de uso único e que, na temporada de 
verão já foi possível identificar uma diminuição no volume encontrado nas praias. A Fundação Municipal de 
Amparo ao Meio Ambiente – Famab apreendeu vinte mil novecentos e dezessete objetos plásticos descartáveis 
sendo onze mil duzentos e trinte e três copos, nove mil duzentos e setenta e nove canudos e mexedores, e 
quatrocentos e cinco talheres. O Flávio comentou que a Famab e a Prefeitura Municipal sofreram pressão para 
prorrogação  do uso de sacolas que entrou em vigor no dia quinze de junho, mas que acabaram por não ceder, 
devido a alguns estabelecimentos já terem se adequados. O conselheiro falou também da questão do início da 
fiscalização ter sido um pouco dificultada devido à Pesca Artesanal da Tainha, mas que agora será intensificada. 
O conselheiro expôs também a respeito da situação do Mercado Koch, que trocou suas sacolas por 
biodegradáveis, mas a informação não estava na sacola, dificultando a identificação e que, por isso, foram 
notificados. A Marlene comentou sobre a importância da lei e que o objetivo é a conscientização dos cidadãos e 
buscar uso de eco bags. O Flávio afirmou que devido a lei ser recente, contém brechas, e que esse mercado de 
sacolas biodegradáveis é algo muito novo e recente e, devido a esta situação, as sacolas não trazem as 
informações necessárias, e também para o público geral que não tem conhecimento técnico necessário para 
saber diferenciar a sacola comum da biodegradável. A Keli comentou que uma boa ideia para os mercados seria 
cobrar pelas sacolas utilizadas, que assim ajudaria na mudança do comportamento dos usuários. O Flávio trouxe 
o exemplo do mercado Girassol que relatou que ele pagava seis centavos de real a unidade da sacola comum e 
que a biodegradável é cinquenta centavos. O Mário falou que vai sugerir uma compra coletiva para o Núcleo de 
Gastronomia. A Marlene expôs que o ideal seria a redução de resíduos, e diminuir os processos de fabricação. O 
Flávio afirmou que a lei está valendo, que as fiscalizações estão em processo e as denúncias estão ocorrendo. A 
Keli indagou em que canal as denúncias deveriam ser feitas, pois muitas pessoas não sabiam a que órgão recorrer 
quando necessitavam denunciar, e exemplificou que o grupo do WhatsApp da CT de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade virou um canal dessas denúncias, e as pessoas não sabiam a quem recorrer. O Flávio afirmou 
que as denúncias devem ser direcionadas à Famab. O Jaime sugeriu que fosse feita uma campanha sobre a lei 
em redes sociais e canais de comunicação. O Flávio confirmou que haverá campanhas como vídeos, publicações 
e outras iniciativas. O Jaime argumentou que se sente feliz por este processo e pela movimentação da população 
em favor ao cumprimento da lei. O Flávio comentou que a lei está virando exemplo para outros destinos, e que 
Garopaba entrou em contato para saber, pois tem interesse de aplicação também. O Carlos Eduardo sugeriu 
reforçar com os mercados grandes sobre o não uso de sacolas plásticas, pois neles estão a maior concentração 
das sacolinhas, e comentou também que os ranchos de pescas, prédios públicos se adequaram e estão utilizando 
copos de papéis. A Keli trouxe a informação do evento Bombinhas mais sustentável, que recebeu mensagem de 
um fornecedor que havia participado ano passado e tinha interesse em participar novamente neste ano. A 
conselheira já expôs a data da feira deste ano que será nos dias vinte e cinco e vinte e seis de agosto, no Centro 
de Educação Integral (CEIT) Manoel Brizola. Ela indagou aos conselheiros o que poderia ser feito na sexta-feira 
do evento. A Marlene sugeriu citar e levar órgão público como exemplo. O Mário trouxe a ideia de trazer o Felipe 
do Mercado Girassol como case, e também o Fernando da Petiscaria Ohana, que fabrica e utiliza copos de vidros 
a partir de garrafas. A Keli comentou sobre copos de vidros serem proibidos na beira-mar devido aos riscos de 
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acidentes com cacos de vidros. Mário levantou sobre um projeto do Rio de Janeiro (RJ) em que é feito bolsas a 
partir de rede de pesca, e que poderia ser usado na cidade. A Keli então confirmou que já é feito esse trabalho 
pelas artesãs locais. O Flávio falou sobre o evento Prefeito nos bairros em que foi apresentado um projeto de 
mirante no Morro do Macaco, e a possibilidade de um teleférico, mas que no momento são apenas ideias e que 
está sendo elaborado o Plano de Manejo, e com isso poderá se saber se há ou não viabilidade de implantação. 
O conselheiro também falou que o Parque Municipal Natural do Morro do Macaco possui diversas propriedades 
privadas, e que essas áreas devem ser desapropriadas, começando por critérios de prioridades por regiões de 
interesses municipais, por exemplo com cunho turístico ou ambiental. A Marlene se posicionou dizendo que não 
é contra nem a favor, e que se preocupa devido ao grande fluxo. A Keli informou que sobem em média 568 
pessoas diariamente no Morro do Macaco, desde a abertura do Pórtico. O Flávio afirmou que o Plano de Manejo 
dará toda base necessária para qualquer atitude que possa ser tomada. A Keli se referiu à questão dos dados do 
Pórtico do Morro do Macaco para o Plano de Manejo, e que visivelmente o solo baixou bastante durante os anos. 
O Flávio também comentou que o Morro do Macaco é o local que o helicóptero de Bombeiro Arcanjo Miguel é 
mais acionado no estado de Santa Catarina. O Jaime falou acerca da importância da palavra do conselheiro, para 
compartilhar anseios, informações e também levar ao seu segmento o que é discutido dentro do conselho. O 
Leonardo expôs a data do segundo Encontro das Câmaras Técnicas e Conselho Municipal de Turismo - Encontur 
no dia vinte e sete de julho de dois mil e vinte e três no Hermoso Burger às dezoito horas. A Marlene então 
trouxe informações referente o que ocorrerá na Setur nas próximas semanas, como a viagem da Keli no final do 
mês para participações de feiras de turismo nas cidades de Bogotá, Santiago e Lima. A conselheira falou também 
sobre o cinema de férias, do dia vinte a trinta de julho no auditório da Setur, do dia internacional do salvamento 
aquático em que os municípios que possuem a premiação Bandeira Azul irão elaborar campanhas para a data e 
sobre o evento Domingo em família que ocorrerá na data de treze de agosto, na Avenida Fragata, uma parceira 
da Setur, FMC e Fundação Municipal de Esportes (FME). O Flávio trouxe a informação que a empresa Equinor 
procurou Bombinhas para simulado de derramamento de petróleo em setembro, e que na data virá mais de 
trezentas pessoas para a cidade. Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião às dezenove horas 
e quarenta e cinco minutos, sendo a ata lavrada e assinada por mim, Leonardo Magnus Scheffer. Integram a ata 
o registro fotográfico e a lista de presença. Bombinhas, dez de julho de dois mil e vinte e três.  
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Registro fotográfico: 
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